



Nota a los Lectores

Note to the Readers

EQUIPO EDITORIAL

*Instituto de Economía y Finanzas, Facultad de Ciencias Económicas,
Universidad Nacional de Córdoba (Argentina)*

Estimados/as lectores/as,

Bienvenidos/as a una nueva edición de la Revista de Economía y Estadística. El presente número se distingue por su variedad temática, de perspectivas disciplinarias y enfoques metodológicos. En los trabajos que lo componen se abordan problemáticas vinculadas al medioambiente y la sustentabilidad, la formación de los contadores públicos en estos campos, distintas condiciones para el desarrollo de las PyMEs y el desarrollo territorial. Desde diversas perspectivas de las ciencias económicas y políticas se desarrollan enfoques cuantitativos, cualitativos, empíricos y teóricos en torno a las problemáticas generales y particulares mencionadas.

En el artículo “*Contabilidad social y ambiental: algunas notas para su inclusión en la enseñanza universitaria de los contadores públicos*”, la Dra. Inés García Fronti se pregunta por el modo en que la cuestión del desarrollo sostenible aparece y se promueve en la formación de los contadores públicos en Argentina. A partir de este interrogante, realiza una sistematización crítica exhaustiva de la literatura de referencia en el campo de la contabilidad social y ambiental, y un análisis informado de los antecedentes prácticos de inclusión de dicho campo en la enseñanza de esta carrera universitaria a nivel mundial. Con base en los resultados de la investigación, la autora ofrece un conjunto de recomendaciones para el diseño de la enseñanza del contenido curricular específico en Argentina: la necesidad de considerar a la contabilidad social y ambiental como un segmento de la contabilidad, efectuar un abordaje interdisciplinario de la problemática y adoptar una visión “dialogante” entre las perspectivas tradicional y crítica de la contabilidad. Dada la relevancia intrínseca de la problemática ambiental



y las particulares responsabilidades de la disciplina contable en dicho campo, el trabajo realiza importantes contribuciones orientadas a fortalecer la formación de los/as contadores/as en función de enfrentar dichos desafíos.

Bajo la autoría de las/los especialistas July Carolina Rojas Gómez, Claudia Lucía Niño Galeano y Sergio David Solano Bejarano, el texto “*Comportamiento de divulgación de indicadores GRI – G4 en reportes de sostenibilidad de empresas del sector agricultura*” alerta acerca de una paradoja relevante para comprender comportamientos empresariales relativos a la sustentabilidad ambiental en este sector determinante en la producción de alimentos y otras materias básicas: si bien la divulgación de reportes de sostenibilidad ha aumentado entre las empresas a nivel mundial respondiendo a la Global Initiative Reporting (GRI), ciertas empresas presentan una propensión a utilizar los reportes como medio para legitimar la imagen empresarial sin transformar sus prácticas materiales en este ámbito, en relación con la naturaleza y la sociedad. Particularmente firmas del sector de agricultura, según dicha organización internacional. En este marco, se propone un trabajo fundamentalmente empírico orientado a analizar las tendencias de divulgación de indicadores GRI tipo G4 hasta 2016, de empresas del sector agricultura registradas en la Base de datos GRI (BDGRI), a través de las técnicas de Análisis de Componentes Principales (ACP) y clustering. Los resultados obtenidos muestran que, aunque el comportamiento de divulgación de indicadores en el sector de la agricultura es disperso, se observa una tendencia general a divulgar un reducido número de indicadores entre las empresas del sector analizado, especialmente de derechos humanos y de desempeño ambiental.

A continuación, el ensayo del Dr. Jorge Foa Torres titulado “*La política y el derecho ambiental en tiempos neoliberales. El caso de los residuos peligrosos en Córdoba*” propone un concepto de factura propia -“ambientalismo neoliberal”- para un análisis de los problemas ambientales locales, nacionales y regionales que se restrinja a identificar fallas en la implementación de las normas existentes o atribuirlos sin más a la inexistencia de políticas ambientales. El concepto eje del análisis se centra en las condiciones histórico-políticas que posibilitaron la emergencia y consolidación como lógica dominante de una concepción meramente técnica del derecho ambiental -vinculada a la gestión típica de las empresas transnacionales en este ámbito- a partir de la década del ‘70. En dicho marco teórico-ideológico, según el autor, se transformaron o redefinieron distintos aspectos del

derecho y la política ambiental en Argentina durante las últimas décadas. Se utiliza el caso de las políticas de gestión ambientalmente adecuada de residuos peligrosos en la ciudad de Córdoba-Argentina para dar cuenta de las modalidades y particularidades de la implementación del derecho y la política ambiental neoliberal, como así también de sus efectos y resultados materiales en los territorios.

El estudio *“El papel del capital intelectual en la innovación de productos y procesos y el desempeño en las PyMEs”*, del Mgtr. Nicolás Beltramino, analiza, en primer término, los efectos que ejercen los componentes del capital intelectual (capital humano, capital estructural y capital relacional) sobre la capacidad de innovación en productos y procesos de las PyMEs industriales. Y, en segundo término, se analiza el efecto que producen dichos tipos de innovaciones en el rendimiento de las firmas. Sobre una muestra conformada por 259 pequeñas y medianas empresas industriales de la Provincia de Córdoba, Argentina, se estima un Modelo de Ecuaciones Estructurales, utilizando el software Smart PLS. El estudio proporciona evidencia acerca de los efectos significativos y positivos de los constructos Capital intelectual, Capital humano, Capital estructural y Capital relacional sobre la innovación en productos y procesos en el contexto de la muestra. Por su parte, se constata que existe una relación positiva y significativa entre innovación en procesos y rendimiento, y la innovación en productos muestra una relación positiva pero no significativa.

“El abordaje de las dinámicas territoriales del capitalismo. Hacia una síntesis comprensiva” es un trabajo conceptual de la Dra. María Florencia Valinotti con el propósito de realizar una crítica a las principales corrientes teóricas enmarcadas en el enfoque del desarrollo endógeno. A partir de dicho recorrido sistemático la autora elabora lineamientos metodológicos para el abordaje de las dinámicas territoriales del modo de producción capitalista en estructuras económicas periféricas y dependientes. Las conclusiones del análisis versan sobre la necesidad de identificar los impactos de las distintas escalas en las trayectorias productivas territoriales y la relevancia de privilegiar un análisis de los actores territoriales, de sus recursos diferenciales de poder y de los conflictos emergentes en los procesos de construcción de perfiles socio-productivos locales.

Invitamos a recorrer las propuestas en su variedad de intereses.